

COMMUNIQUÉ DE PRESSE**Le sarcophage du pharaon Ramsès II finalement identifié
sur un sarcophage retrouvé en 2009**

Paris, le 21 mai 2024,

Le sarcophage du pharaon Ramsès II (1279-1212 av. J.-C.) a pu être identifié suite au réexamen d'un sarcophage trouvé en 2009 à Abydos en Égypte par les archéologues Ayman Damarani et Kevin Cahail. Cette découverte a eu lieu grâce à l'étude d'un fragment de ce sarcophage par Frédéric Payraudeau, enseignant-chercheur en égyptologie à Sorbonne Université et chercheur au Centre de recherches égyptologiques de la Sorbonne (Sorbonne Université) et au laboratoire de recherche Orient et Méditerranée (Sorbonne Université/CNRS/Collège de France/Université Panthéon-Sorbonne/EPHE-PSL).

Frédéric Payraudeau, enseignant-chercheur à Sorbonne Université, a effectué cette découverte en étudiant un grand fragment de sarcophage en granit trouvé en 2009 dans le sol d'un couvent copte à Abydos, et déjà présenté par les archéologues égyptiens et américains, Ayman Damrani et Kevin Cahail. Le décor et les textes de ce sarcophage permettaient de constater qu'il avait été utilisé deux fois, la seconde fois par un grand prêtre de la 21^e dynastie, Menkheperre (vers 1000 avant J.-C.). Son premier propriétaire restait cependant mystérieux, même si la qualité de l'objet montrait qu'il s'agissait d'un très haut personnage du Nouvel Empire égyptien. En examinant la regravure des textes hiéroglyphiques, Frédéric Payraudeau a pu constater qu'ils contenaient le cartouche de Ramsès II lui-même.



Long côté du sarcophage de granit identifié comme celui de Ramsès II ©Kevin Cahail

Jusqu'à présent, nous savions que la tombe de ce pharaon dans la vallée des Rois (Louqsor) avait été entièrement pillée et sa momie transférée dans un cercueil de bois

pendant la 21e dynastie (vers 1069-943 avant J.-C). Il est maintenant certain que le grand roi a été enterré dans un cercueil en or, aujourd'hui perdu, placé dans un premier sarcophage en albâtre, retrouvé détruit dans sa tombe, le tout placé dans ce grand sarcophage en granit, désormais identifié. Après le pillage de la tombe, le grand prêtre de la 21e dynastie a récupéré pour son propre usage ce sarcophage et l'a fait transporter à Abydos.

Cette découverte est une nouvelle preuve qu'à cette époque, la vallée des Rois a fait l'objet non seulement de pillages mais aussi de réutilisation des objets funéraires par les souverains suivants. Par exemple, le pharaon Psousennès Ier avait récupéré pour lui-même un des sarcophages du successeur de Ramsès II, Mérenptah.

Pour en savoir plus :

- Lien vers l'article « [Le sarcophage de Ramsès II réemployé à Abydos!](#) », de Frédéric Payraudeau, paru dans la *Revue d'Égyptologie*.

À propos de Sorbonne Université :

Sorbonne Université est une université pluridisciplinaire de recherche intensive de rang mondial couvrant les champs disciplinaires des lettres et humanités, de la santé, et des sciences et ingénierie. Ancrée au cœur de Paris et présente en région, Sorbonne Université compte 55 000 étudiants, 7 300 personnels d'enseignement et de recherche, et plus d'une centaine de laboratoires. Aux côtés de ses partenaires de l'Alliance Sorbonne Université, et via ses instituts et initiatives pluridisciplinaires, elle conduit et programme des activités de recherche et de formation afin de renforcer sa contribution collective aux défis de trois grandes transitions : approche globale de la santé (One Health), ressources pour une planète durable (One Earth), sociétés, langues et cultures en mutation (One Humanity). Sorbonne Université est également membre de l'Alliance 4EU+, un modèle novateur d'université européenne qui développe des partenariats stratégiques internationaux et promeut l'ouverture de sa communauté sur le reste du monde. <https://www.sorbonne-universite.fr>

À propos du CNRS :

Acteur majeur de la recherche fondamentale à l'échelle mondiale, le Centre national de la recherche scientifique (CNRS) est le seul organisme français actif dans tous les domaines scientifiques. Sa position singulière de multi-spécialiste lui permet d'associer les différentes disciplines scientifiques pour éclairer et appréhender les défis du monde contemporain, en lien avec les acteurs publics et socio-économiques. Ensemble, les sciences se mettent au service d'un progrès durable qui bénéficie à toute la société. <https://www.cnrs.fr/fr>

Contacts presse

Manon Durocher - Sorbonne Université

01 44 27 92 49

manon.durocher@sorbonne-universite.fr

Claire de Thoisy-Méchin – Sorbonne Université

01 44 27 23 34 - 06 74 03 40 19

claire.de_thoisy-mechin@sorbonne-universite.fr

Service de presse du CNRS

presse@cnrs.fr

